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開會詞 

 

主席歡迎所有業界代表出席第64次業界諮詢論壇會議，並介紹政府代表。 

       

通過上次會議紀要 

 

2. 上次會議紀要無須修改，獲得通過。 

 

議程項目一 

食物安全與免疫力較低人士 

 

3. 莊梓傑博士向與會者闡述有關“食物安全與免疫力較低人士”的討論課題。免疫力是

指個人抵禦感染的能力。某些羣組因免疫力較低而較易感染食源性疾病: 包括孕婦、幼

童及嬰兒、長者及患有免疫系統疾病的人。特別是，屬於“超級細菌”的致病菌對高危人
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士會更危險，因為有效治療的抗菌素更少。據了解，生或未經徹底煮熟的食物較徹底煮

熟的食物，更大可能含有細菌，包括“超級細菌”。為降低感染食源性疾病的風險，高危

人士應嚴格遵從食物安全及衞生守則，注意食物安全五要點:(a)精明選擇(選擇安全的原

材料)；(b)保持清潔(保持雙手及用具清潔)；(c)生熟分開(分開生熟食物)；(d)煮熟食物(徹

底煮熟食物)；以及(e)安全溫度(把食物存放於安全溫度)。高危人士應避免進食高風險食

物，例如生╱未經徹底煮熟的食物、沒有清洗的水果及蔬菜、保質期較長的冷藏即食食

物等。為了便利高危消費者作出選擇，業界應提供產品標籤應，加上安全處理及貯存食

物方法的資料，並建議向免疫力較低人士提供額外警告或資料。以芝士製品為例，建議

向消費者提供清晰標籤，讓他們知悉芝士是否由生乳製成。食物安全中心(中心)就選擇

芝士製品向高危人士所作的建議，已提供予業界參考。至於生吃海產，業界宜向高危人

士就進食生吃海產(例如生蠔)提供警告。至於沙律，易受感染的羣組一般不宜食用預製

或預先包裝的沙律。如欲品嚐沙律，他們宜自行配製，並盡快食用。至於蛋製品，高危

人士應選用經巴士德消毒的蛋或蛋製品或已乾製的蛋粉製作含生蛋類配料的食物。業界

應加入向高危人士就生蛋類配料(如有的話)提供的警告。至於生或未經徹底煮熟的食

物，業界應在小冊子、展示食物櫃或菜單標示、標籤聲明、枱面標示卡、標語牌等提供

消費者警示，註明進食生或未經徹底煮熟的食物的風險。消費者可因應本身的健康狀況

和避免患上食源性疾病的風險而作出有依據的食物選擇。業界可參考中心就有關的食物

安全課題所刊載的文章。 

     

4. 主席表示，食物安全對免疫力較低人士與一般人同樣重要。 此外，在投影片中強

調的抗菌素耐藥性，亦是其中一項備受關注的食物安全問題。為打擊“超級細菌”爆發，

政府去年展開香港抗菌素耐藥性策略及行動計劃。食物業界可參與該行動計劃，例如透

過教育及培訓提高食物處理人員在這方面的認知程度，以及透過在食物標籤及餐牌提供

適當的建議，從而提高消費者對進食生或未經徹底煮熟食物的風險的認知程度。   

 

5. 一名業界代表詢問中心會否在現有《食品微生物含量指引》為特別羣組人士加入目
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標及指標。主席表示，現有指引是為所有羣組人士而編製。莊梓傑博士補充說，高危人

士應避免進食生及高危食品，並認為不宜為有關羣組人士制訂一套更嚴格的食物準則。   

 

6. 另一名業界代表問，有關應避免進食保質期較長(超過五天)的冷藏即食食物的建

議，是否包括預先包裝食品。莊梓傑博士回應說，有關建議只包括需要冷藏的預先包裝

食品，可在室溫下存放的產品則不包括在內。主席補充說，有關食品包括沙律及可貯存

在雪櫃一段較長時間的冷吃肉類。部分細菌(例如李斯特菌)在雪櫃溫度(即攝氏4度或以

下)的滋生速度較慢，但仍然可以生存。若含有細菌的食物貯存在雪櫃一段較長時間(例

如超過五天)，食物的李斯特菌可能滋長至足以令人受感染的含量。莊梓傑博士表示，

經熱處理的產品(例如經巴士德消毒的奶類)已把存在的李斯特菌消滅，可安全食用。 

 

議程項目二 

世界衞生組織(世衞)對反式脂肪的目標 

 

7. 葉景新先生向與會者簡介世衞就從膳食中攝入反式脂肪的目標所作的最新建議。膳

食中的反式脂肪有兩類:天然反式脂肪及人造反式脂肪。天然反式脂肪的來源包括牛及

羊的奶及其製品。人造反式脂肪的來源為經工業氫化作用的脂肪(部分氫化油)，以延長

食物的保質期及改善口感。膳食中主要的反式脂肪是工業製成的反式脂肪，源自進食以

部分氫化油為材料的食物或使用部分氫化油烹調的食品，例如煎炸及烘培食品。部分氫

化油是反式脂肪酸的主要來源。反式脂肪酸會增加低密度脂蛋白膽固醇( “壞”膽固

醇)，減少高密度脂蛋白膽固醇(“好”膽固醇)，以及增加患心臟病的風險，而心臟病是

香港其中一種致命疾病。世衞建議，反式脂肪酸的攝取量應低於每日所吸收的能量的

1%，以2 000千卡膳食計算，每日反式脂肪酸攝取量應少於2.2克。最有效及持續在食物

供應中減少反式脂肪酸的方法是訂立法例及規管措施。在二零一八年五月十四日，世衞

發出一份名為“REPLACE”的指引，以取締在全球食物供應中工業製成的反式脂肪酸。

REPLACE是指審視(review)、推廣(promote)、立法(legislate)、評估(assess)、營造(create)

及實施(enforce)。世衞預期，在二零一八年年底將會有23個國家推行強制措施，以限制
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工業製成的反式脂肪或禁止部分氫化油。在香港，根據《食物及藥物(成分組合及標籤)

規例》(第132W章)，預先包裝食物的營養標籤必須標示其反式脂肪含量。中心已於二零

零八年編製《減少食物中反式脂肪業界指引》，以供食物業界參考。中心在二零零七至

二零一二年期間發布了四次有關食物中反式脂肪含量的風險評估研究結果，當中包括聯

同消費者委員會進行的相關研究，檢測的食物包括烘焙食品、油炸食品及人造牛油類產

品。 二零一二年所進行的研究結果，與過去的評估研究比較，發現食物樣本中的反式

脂肪平均含量下降，反映出業界在減低食物中反式脂肪含量方面所作出的努力。個別樣

本的反式脂肪含量大大降低，而其飽和脂肪含量則相若，反映業界在減少食物中的反式

脂肪之餘，不增加飽和脂肪含量是切實可行的。中心就生產和配製食物向業界作出以下

建議: (a)改用較健康的替代品，例如單元不飽和脂肪的油類(例如芥花籽油及橄欖油)及

多元不飽和脂肪的油類(例如大豆油及粟米油)，以取代反式脂肪；以及(b)透過選用脂肪

含量較低的配料和提供更多以低脂方式烹調的菜式，以減低食物中的脂肪總含量。此

外，業界亦得悉，美國採取的規管方式是將部分氫化油列作食物添加劑規管；而部分歐

洲國家(例如丹麥)的規管方式則是限制食品中的反式脂肪酸含量。因應國際間的最新發

展，包括其他國家╱地區的規管方式及建議，中心會不時審視規管使用部分氫化油╱反

式脂肪酸的需要。 

   

8. 主席告知與會者，世衞已制定目標，在二零二三年或以前取締在食物鏈中使用工業

製成的反式脂肪酸，並改用較健康的替代品，從而降低食物中人造反式脂肪的含量。在

香港，鑑於已制定營養標籤的規定和發出相關的業界指引，食物中反式脂肪的含量近年

已有所下降。他感謝業界所作出的努出，並徵求業界就世衞所訂的目標(即在二零二三

年或以前取締使用工業製成的反式脂肪酸)提供意見。葉景新先生表示，部分氫化油通

常存在於烘焙食品(例如麵包及餅乾)、油炸食品(例如薯條及炸雞)及酥皮食品。   

 

9. 一名業界代表問中心可否提供問卷以便業界徵詢食物處理人員對取代部分氫化油

╱反式脂肪酸的看法及意見，並表示，一些有關的油並非以部分氫化油為名稱，食物處
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理人員未必知道如何識別這類油。業界亦希望得知有關規管涉及的範圍及程度。主席表

示，香港就有關事宜的法定規管路向仍有待決定。 

  

10. 另一名業界代表詢問完全氫化油是否亦是備受關注的問題。葉景新先生表示，完全

氫化油為飽和脂肪，不列為反式脂肪類別。該業界代表進一步詢問如何檢測部分氫化

油。葉景新先生回應說，業界可檢測反式脂肪異構體。  

 

11. 一名業界代表表示，根據世衞的建議，以2 000千卡膳食計算，反式脂肪酸攝取量為

每日少於2.2克。他詢問這是新修訂的建議攝取量，抑或是以前採用的原有建議攝取量。

主席回應說，這並非新的建議攝取量。 

 

議程項目三 

食物中二噁英的研究 

 

12. 邱頌韻女士告知與會者，為進一步了解香港食物中二噁英及二噁英樣多氯聯苯水平

的情況，尤其是大閘蟹以外的動物源食品，中心於二零一八年六月起展開一項研究。二

噁英包括多氯二苯並對二噁英及多氯二苯並呋喃。二噁英樣多氯聯苯是與二噁英的毒理

性質相近的多氯聯苯。二噁英及二噁英樣多氯聯苯具有持久性，在環境中無處不在，是

從天然途徑釋出，或透過工業活動以副產品的形式產生，例如在冶煉金屬、製模、燃燒

含氯的有機化學品(如塑膠)時產生。二噁英及二噁英樣多氯聯苯屬脂溶性，不易分解，

多積聚在食物鏈內，主要是在動物的脂肪組織積聚；最主要的攝入途徑是透過膳食(例

如肉類、牛奶、蛋類及海產)攝入。二噁英及二噁英樣多氯聯苯是人類致癌物，具毒性

作用，影響人體的內分泌系統、免疫系統及發育中的神經系統。考慮到很多成員國缺乏

量度二噁英的技術專業知識，測試二噁英的費用高昂及其他因素，食品法典委員會現時

未就食物中的二噁英含量訂定任何限量標準。儘管如此，食品法典委員會已於二零零六

年採納《預防和減少食物和飼料受二噁英和二噁英樣多氯聯苯污染的實務守則》，有關

實務守則旨在找出及消除二噁英從環境污染食物供應的途徑，以便長遠減少攝入二噁
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英。目前只有部分經濟體(包括歐洲聯盟(歐盟)、韓國及台灣)為特定食物中二噁英及二

噁英樣多氯聯苯的含量訂定法定標準。香港現時沒有特別就食物中二噁英及二噁英樣多

氯聯苯的含量制訂法定的安全標準。《公眾衞生及市政條例》(第132章)第54條訂明，所

有供出售及擬供人食用的食物必須適宜供人食用。中心自一九九九年起把監察食物中二

噁英的含量納入恆常食物監察計劃的工作之內，並採納每克食物樣本1皮克毒性當量為

二噁英含量的行動水平。就二零一六年進行的食物監察工作，中心把大閘蟹可食用部分

中的二噁英含量的行動水平訂定為每克食物樣本3.5皮克毒性當量(濕重計)，而二噁英及

二噁英樣多氯聯苯含量總和的行動水平則訂定為每克食物樣本6.5皮克毒性當量(濕重

計)。《香港首個總膳食研究》的結果顯示，攝入量一般的市民每月從膳食攝入二噁英及

二噁英樣多氯聯苯的分量為每公斤體重21.92皮克毒性當量，而攝入量高的市民則為

59.65皮克毒性當量，低於糧農組織／世衞組織食品添加劑專家聯合委員會在二零零一年

訂定的暫定每月可容忍攝入量(即每公斤體重70皮克毒性當量)。因此，一般市民的健康

受二噁英及二噁英樣多氯聯苯嚴重不良影響的機會不大。然而，考慮到所帶來的致癌風

險，應致力減低市民從膳食中攝入二噁英及二噁英樣多氯聯苯的含量。二噁英及二噁英

樣多氯聯苯的主要食物來源是魚類和海產及其製品。現時的研究為期約兩年，涵蓋接近

200個食物樣本，抽取動物源食品(包括大閘蟹以外的多種水生動物、動物可食用什臟、

動物脂肪等)樣本進行二噁英及二噁英樣多氯聯苯水平的檢測。在這個研究下，若食物

樣本檢出較高的二噁英及二噁英樣多氯聯苯含量，中心會進行風險評估，並視乎風險評

估的結果採取相關的管理措施。 

    

13. 一名業界代表表示，最關注的界別應是大閘蟹販商。主席回應說，大閘蟹會另行進

行檢測，並不包括在現有研究範圍內。該業界代表表示，二噁英及二噁英樣多氯聯苯的

檢測須在海外進行，費用約12,000至18,000元，視乎送遞檢測結果的緩急程度。他問香

港是否有化驗所可進行有關檢測。主席回應說，香港只有政府化驗所可進行有關檢測。

在該業界代表進一步詢問如何進行有關檢測時，邱頌韻女士表示，有關檢測會測試二噁

英及二噁英樣多氯聯苯的含量。主席補充說，具備相關專業知識的化驗所在詮釋食物中
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二噁英及二噁英樣多氯聯苯的總含量時，會參考世衞所採用的毒性當量因子。  

 

14. 一名業界代表表示應避免出現去年引起公眾恐慌的情況，故希望得知當局如何公布

檢測結果。他表示，以記者招待會的形式作出公布會令業界措手不及。他問中心可否在

公布結果前先通知業界和與業界商討。主席表示，公布結果的方式與去年相若。 

 

15. 另一名業界代表問，除大閘蟹以外的其他食品是否訂有行動水平。主席表示，二噁

英含量的行動水平仍然為每克樣本1皮克毒性當量。中心會就檢測到的含量進行風評

估，以評估有關水平會否帶來公眾健康的關注，再進一步考慮所採取的跟進行動。 

 

16. 另一名業界代表查詢，中心會否考慮接受非政府機構在食品的來源地進行監察。 主

席表示，現時的二噁英及二噁英樣多氯聯苯含量研究只針對在香港出售的食物。他歡迎

業界在食物生產來源地進行檢測及改善工作。 

 

議程項目四 

日本進口食品 

 

17. 曾憲法先生告知與會者，當局擬議修訂就二零一一年福島核電站事故後對日本進口

食品所採取的管制措施。當局的首要考慮是確保香港的食物安全。其他考慮因素包括本

地監察結果、國際專家組織評估、日本政府監察結果、其他經濟體對日本食物管制的最

新情況及公眾關注。目前，來自日本五個縣(即福島、千葉、群馬、茨城及栃木)的蔬菜、

水果、奶、奶類飲品及奶粉一概禁止進口。來自該五個縣的冷凍或冷藏野味、肉類及家

禽，禽蛋和活生、冷凍或冷藏水產品若附有輻射證明書，則准予進口。根據建議修訂，

來自千葉、群馬、茨城及栃木的蔬菜、水果、奶、奶類飲品及奶粉如附有出口商證明書

及輻射證明書，則有條件地准許進口。擬議安排訂有雙重把關以保障食物安全。日本政

府會實施出口管制，確保每批該類食品是來自茨城、栃木、千葉或群馬縣而並非福島，

並可在日本銷售(出口商證明書)。日本政府會證明有關食物的原產縣份，以及其輻射水
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平沒有超出食品法典委員會標準(輻射證明書)。中心會實施進口管制，繼續對進口本港

的每批日本食品進行輻射檢查，然後有關食品才可在本港市場銷售。中心亦會加強抽取

來自上述四個縣的蔬菜、水果及奶類產品的樣本進行輻射檢測；並會與日本政府就訊息

及情報交流加強溝通。此外，中心鼓勵業界保留日本食品的原有標籤，或在再包裝的日

本食品提供原產縣份資料，以便顧客查閱。 

 

18. 一名業界代表感謝中心投放大量資源，致力維持日本進口食品的安全。他問，就放

射性銫(銫-134及銫-137的總含量)的水平，業界可否出售輻射水平低於食品法典委員會

標準(即每公斤1000貝可)的產品。部分零售商反映，曾有食物環境衞生署(食環署)人員

要求他們把輻射水平遠低於食品法典委員會標準的產品下架。曾憲法先生回應說，中心

會參考食品法典委員會標準。就輻射水平低於食品法典委員會標準的產品，食環署只會

建議零售商，在進行風險評估後發現有關的輻射水平可能構成衞生問題時將產品下架。

該業界代表表示，部分零售商反映，食環署曾要求零售商自願把輻射水平低至每公斤10

至20貝可的產品下架。他詢問能否提供執行準則的書面確認。周楚耀醫生表示，中心一

直定期更新網站，一旦檢測出日本食品含放射性核素，即使水平低於食品法典委員會標

準，便會向公眾提供資料(包括發出新聞公報)。在回應一名業界代表的查詢時，周楚耀

醫生告知與會者，若檢測出的水平低於食品法典委員會標準，中心便不會在新聞公報及

網站公布涉事販商的名稱。該業界代表表示，由於檢出的輻射水平没有超標，故不應公

布涉事販商的名稱。他進一步詢問涉事產品可否出售。主席表示，只要不超出食品法典

委員會標準，涉事販商可決定應否繼續銷售有關產品。該業界代表詢問日本食品進口商

輸入來自該四個縣份的蔬菜、水果、奶、奶類飲品及奶粉有何新規定。主席說，有關的

進口食品須附有輻射證明書，證明有關食品的原產縣份，以及其輻射水平符合香港的標

準(即相當於食品法典委員會標準)。此外，進口商須提供官方的出口商證明書，證明有

關食品可在日本銷售，即符合日本的標準。 

 

19. 一名業界代表詢問從該五個縣份以外地方進口的日本食品是否需要向食環署報告
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以供檢測。曾憲法先生回應說，不論是否來自該五個縣份，每批日本進口食品均須進行

檢測。另一名業界代表詢問輻射證明書及出口商證明書是否須由日本當局簽發。主席回

應說，有關證明書須由農林水產省簽發。 

 

20. 一名業界代表認為，公眾未必明白中心一直就每批日本進口食品進行輻射檢測。他

建議中心加強與公眾溝通，讓他們知道中心做了什麼工作。主席贊同繼續就這方面加強

宣傳和與公眾溝通。他並鼓勵零售商提供日本食物標籤所載的原產縣份的資料。就另一

名業界代表的查詢，主席認為，零售商應能從供應商取得有關食品的原產縣份的資料。

超級市場╱零售商擁有食品縣份的資料細節，但實際標籤所載的資料應按個別情況考

慮。主席再次鼓勵業界在標籤提供食品縣份的資料細節。 

 

21. 一名業界代表說，在該四個縣份生產的食品有可能會運輸到其他縣份，並在香港銷

售。他希望得知中心如何防止這個情況。據他了解，出口商證明書是由進口商而非政府

索取。曾憲法先生回應說，政府關注食品的原產縣份，而非出口縣份。此外，出口商證

明書是由日本政府而非出口商簽發。當食品輸入香港，中心人員會檢查有關證明書及其

他進口文件，以確保一切正常才把食品放行。  

 

22. 另一名業界代表問何時推行擬議進口管制措施。主席表示，推行日期尚未落實，而

立法會食物安全及環境衞生事務委員會將於二零一八年六月十二日下次會議討論此事。   

 

23. 一名業界代表問是否每批日本進口食品均應附有出口商證明書。曾憲法先生確定她

了解無誤。她亦希望知道，若整批食品分批分銷，是否附上一份出口商證明書。曾憲法

先生回應說，每次付運產品╱每批產品須有一份出口商證明書。 

 

24. 一名業界代表表示，他明白中心會加強巡查及檢測來自該四個縣份的蔬菜、水果及

奶類產品。他關注有關在邊境檢測樣本涉及的時滯問題，並詢問中心會否增撥資源檢測

日本進口食品。曾憲法先生回應說，中心會提供額外資源，以便不會增加檢查及檢測有
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關食品樣本所需的時間。 

 

其他事項 

 

25. 一名業界代表告知與會者，她的公司一直有從日本該四個縣份進口納豆。最近，食

環署人員通知其公司，指有關產品分類為蔬菜，故不能進口。她認為納豆屬加工食品。

曾憲法先生回應說，由於手頭沒有相關資料，故將於會後跟進該業界查詢。 

[會後備註：納豆並非分類為蔬菜，故准予進口。該業界代表已獲告知有關資料。] 

 

26. 另一名業界代表表示，就《食物攙雜(金屬雜質含量)規例》的建議修訂，食物添加

劑不包括在內。他希望得知是否有任何指標，可檢查食物添加劑中重金屬的含量是否符

合香港的標準。主席表示，建議修訂並未有就所有食物種類制訂有關的最高限量。他建

議業界參考糧農組織／世衞組織食品添加劑專家聯合委員會編製的食物添加劑規格，以

檢查食物添加劑中重金屬污染物的含量。 

 

下次會議日期 

 

27. 下次會議日期容後決定。  

 

28. 餘無別事，會議於下午四時五十八分結束。  


